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Juan Iniesta 
Delegado Zona Sierra

A LA LUZ DE LA  PALABRA

Agentes de perdón

En este domingo de la ale-
gría, domingo “lætare” 
en su nomenclatura tra-

dicional, nos encontramos con la 
que, seguramente, sea la parábola 
más conocida de cuantas propu-
so Jesús a la consideración de sus 
oyentes: la del hijo pródigo o, más 
adecudo, del padre misericordio-
so. 

Entre las muchas páginas del 
evangelio de Lucas que esbozan el 
retrato de un Dios misericordioso, 
capaz de amoldarse a la debilidad 
del discípulo para alzarlo hasta 
límites que, por sus propias fuer-
zas, jamás podría alcanzar, hoy se 
nos invita a vernos reflejados en 
la actitud de los tres personajes 
principales de la parábola. 

Ese hijo menor, que, despre-
ciando las atenciones y la calidez 
del hogar paterno, prefiere rom-
per -con una actitud de autosu-
ficiencia tan contemporánea, tan 
de nuestros tiempos- toda vincu-
lación e irse lejos de las aparentes 
estrecheces de su vida cotidiana 
para luchar por una independen-
cia que buscándose a sí mismo y 
su propia satisfacción, en realidad 
le hace perderse. 

O el hijo mayor, quien, aunque 
permanece bajo el mismo techo 
que el padre, parece que, en rea-
lidad, nunca hubiera realmen-
te vivido con él, pues en esa casa 
comparten espacio físico, pero 
no vital. No lo conoce ni lo reco-

noce como el padre generoso que 
siempre lo ha dispuesto todo para 
que a él no le falte nada. Le faltaba 
sólo una cosa: descubrir quién era 
su padre y cómo de amoroso llega 
a ser su corazón. ¡Casi nada!

La invitación a contrastar 
nuestras actitudes con las de uno 
u otro hermano, una invitación 
que debe ser acogida personal-
mente y no diluirse en la belleza 
del relato de modo que nos sirva 
para examinarnos en conciencia, 
llega a ser una llamada intensa a 
identificar al padre de la parábola 
con el Padre amoroso que nos tes-
timonia el propio Jesucristo. 

En el tiempo cuaresmal, tiem-
po de reconciliación, esta pará-
bola paradigmática del perdón 
del Padre nos impulsa y estimula 
a recorrer el camino de vuelta al 
abrazo del hogar o a tomar con-
ciencia de con cuánto agradeci-
miento debemos responder con 
amor generoso a los desvelos y 
cuidados del que es el Amor con 
mayúsculas. 

El culmen de este camino (te 
animo a recorrerlo de la mano del 
libro “El regreso del hijo pródigo” 
de Henri Nouwen) será asumir 
nosotros mismos el rol paterno 
y ser agentes de perdón y mise-
ricordia en un mundo tan nece-
sitado de esas actitudes contra-
culturales, pero profundamente 
humanizadoras de nuestra reali-
dad.

Evangelio:  Lc. 15, 1-3. 11-32

En aquel tiempo, solían acer-
carse a Jesús todos los publicanos 
y pecadores a escucharlo. Y los fa-
riseos y los escribas murmuraban 
diciendo: «Ese acoge a los peca-
dores y come con ellos».

Jesús les dijo esta parábola:«Un 
hombre tenía dos hijos; el menor 
de ellos dijo a su padre: “Padre, 
dame la parte que me toca de la 
fortuna”. El padre les repartió los 
bienes.

No muchos días después, el hijo 
menor, juntando todo lo suyo, se 
marchó a un país lejano, y allí 
derrochó su fortuna viviendo per-
didamente. Cuando lo había gas-
tado todo, vino por aquella tierra 
un hambre terrible, y empezó él a 
pasar necesidad.

Fue entonces y se contrató con 
uno de los ciudadanos de aquel 
país que lo mandó a sus campos 
a apacentar cerdos. Deseaba sa-
ciarse de las algarrobas que co-
mían los cerdos, pero nadie le 
daba nada.

Recapacitando entonces, se 
dijo: “Cuántos jornaleros de mi 
padre tienen abundancia de pan, 
mientras yo aquí me muero de 
hambre. Me levantaré, me pondré 
en camino adonde está mi padre, 
y le diré: Padre, he pecado contra 
el cielo y contra ti; ya no merez-
co llamarme hijo tuyo: trátame 
como a uno de tus jornaleros»...

La cultura de la eficiencia, la dinámica de la producción y la búsqueda de riqueza están trastocando 
nuestro sentido de la vida. El temor ante un futuro incierto, la falta de oportunidades laborales y los mo-
delos sociales que priorizan el beneficio sobre el cuidado de las personas provocan, con frecuencia, en los 
jóvenes un estado de apatía, desmotivación y falta de esperanza.

Hoy, Cáritas nos invita a fijar la mirada en nuestros jóvenes. Ellos son la esperanza y la alegría del 
mundo y de la Iglesia. Ayudémosles en sus dificultades para que mantengan encendida la chispa de la 
esperanza que llevan en su corazón.

4º DOMINGO DE CUARESMA



Hablando con

D. Francisco Cases: 
«La vida está 
en el futuro, 

no en el pasado»

Don Francisco, ¿Cómo está?

Estoy muy bien, jubilado desde 
hace cuatro años. Vivo en la Casa 
Sacerdotal de Alicante con más de 
30 sacerdotes, algunos en activo, 
pero la gran mayoría retirados, 
como yo. Allí ayudo en una parro-
quia. Físicamente me encuentro 
bien; no tengo grandes limitacio-
nes, aunque las piernas están un 
poco torpes. Lo soluciono cami-
nando todo lo que puedo, que es 
un buen remedio para mantener-
las ágiles. Me siento feliz de vivir 
mi vocación de sacerdote cada día.

Estamos celebrando en Albace-
te los 75 años de nuestra Diócesis, y 
usted es parte de su historia. ¿Qué 
siente al celebrar este aniversario 
de una diócesis joven en España?

Recuerdo que el último Jubileo, 
el de los 50 años, se celebró en el 
año 2000, cuando yo era Obis-
po de Albacete. Lo viví con gran 
alegría, y hoy, aunque ya no soy 
el Obispo de la Diócesis, me ha 
emocionado recordar aquel mo-
mento. El ambiente, las palabras 
y las expresiones de la gente me 
han transportado a esa fiesta. He 

vivido esta jornada como si estu-
viera celebrando el Jubileo de los 
75 años de mi diócesis de Albace-
te, porque uno siempre lleva en el 
corazón los recuerdos de lo vivi-
do, y eso es muy importante.

Y ahora al pasar a obispo eméri-
to, ¿cuál es su tarea?

Al jubilarme, pedí que me en-
viaran a una parroquia. La esencia 
de un sacerdote es estar cerca de 
la gente. La palabra “cercanía” 
es sagrada para un sacerdote: es-
tar cerca de Dios, estar cerca de 
la gente y enseñar a la gente a 
estar cerca de Dios. Eso es lo que 
siempre me ha movido. No siento 
que haya hecho nada extraordi-
nario en mi vida, más allá de ser 
sacerdote. Durante mis 30 años 
como Obispo, he seguido siendo 
un cura, solo que en una parro-
quia más grande que las que tuve 
antes. Siempre me he sentido un 
sacerdote de pueblo, un sacerdote 
cercano a la gente.

Don Francisco, estamos en el 
Año Jubilar, el Jubileo de la Espe-
ranza. ¿Qué mensaje nos deja para 
vivir este Jubileo del 2025?

El mensaje es claro: querer ir 
al futuro. Se dice que los mayores 
no hablamos mucho del futuro 
porque tenemos más pasado que 
futuro. Nos gusta contar nuestras 
“batallitas”, y yo, que ya he cum-
plido 80 años, también disfruto 
recordándolas. Pero para celebrar 
el Jubileo de la Esperanza, hay que 
mirar hacia adelante. No importa 
la edad ni los años que llevemos 
en nuestro cuerpo y alma, la vida 
está en el futuro, no en el pasado. 
El pasado ya no está, pero el fu-
turo sí.

Don Francisco, ¿Qué mensa-
je desea enviar a los diocesanos de 
Albacete?

Recuerdo que cuando me des-
pedí de una de las parroquias en 
las que estuve, me preguntaron 
qué mensaje les dejaba. Y les dije: 
“Que os queráis mucho”. Me pa-
rece el deseo más importante que 
puedo transmitir a la gente que 
quiero. A los diocesanos de Al-
bacete les digo lo mismo: que os 
queráis mucho, entre vosotros y 
con vuestro nuevo Obispo, don 
Ángel Román. Creo que ese men-
saje resume todo lo que os deseo.

Don Francisco Cases Andreu, Obispo emérito de Canarias, ha visitado Albacete para di-
rigir el retiro de Cuaresma a sacerdotes y diáconos en la Casa de Ejercicios, donde ha re-
conocido sentirse “como en casa”. Mons. Cases, quien fue Obispo de Albacete desde 1996 
hasta 2005, ha aprovechado esta visita para felicitar a la Diócesis en su 75º aniversario.
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In Memoriam

El sacerdote Manuel Francisco Valenzuela Bruque 
falleció el pasado 8 de marzo

Manolo Valenzuela

Te has marchado muy 
pronto y has dejado una 
huella imborrable. Tú 

has sabido ser auténtico, origi-
nal, único y genial, con aroma 
de Evangelio siempre, en tus 
acciones y palabras.  

Nació el 23 de Julio de 1963, 
hijo de Fermina y de Marceli-
no, el segundo de 6 hermanos. 
Pronto sintió inclinación por 
ser maestro, estudió Magiste-
rio y, al acabar hizo un campo 
de trabajo con las Teresianas 
de Pedro Poveda en las aldeas 
de Yeste. Quedó profundamen-
te impactado, y allí Dios le lla-
mó, y pronunció su nombre en 
su corazón. Sintió la vocación al 
sacerdocio, y sin dudarlo siguió 
la llamada.

Se preparó en el Seminario de 
Albacete, en Moncada, y allí ya 
mostró quién era: un gran ami-
go de sus amigos, un seguidor 
incansable de Jesús. Fue orde-
nado el 6 de diciembre de 1997 
en Albacete 

En Albacete pasó por diferen-
tes lugares, pero su lugar prefe-
rido fue el Seminario Menor de 
Albacete, al que le dedicó días y 
noches. Estuvo en Madrigueras 
y después en Molinicos, y don-
de dejó una profunda huella y 
un gran recuerdo: Bienservida. 
Los seminaristas que estuvie-
ron con él le recuerdan con ca-
riño, con aprecio y afecto. Gran 
compañero y amigo de todos los 
trabajadores de la casa, con su 
rector (Florencio y Pedro Or-
tuño), con los seminaristas del 
Mayor, con los formadores (Ig-
nacio, José Joaquín y un servi-
dor).

Aproximadamente en el 2008 
se fue a la diócesis de Jaén, a su 
pueblo Linares, pues su madre 
estaba enferma y decidió cui-
darla mientras pudiera. Pasó 
por varias parroquias y des-
tinos. Por su estado de salud, 
deteriorado, especialmente la 
vista, pasó a la Casa Sacerdotal, 
desde donde en Jaén sirvió a las 
franciscanas Clarisas. Allí ha 
estado un año y medio, siendo 

cuidado por las Hermanas Mer-
cedarias del Santísimo Sacra-
mento.

¿Qué podíamos destacar de su 
vida, y a la vez, qué mensaje nos 
deja?

Es muy fácil la respuesta: Se-
guir a Jesús. Seguir a Jesús, Se-
guir a Jesús. Seguir a Jesús. Su 
preocupación por los pobres, 
los marginados, los que tienen 
alguna necesidad, … ha sido 
algo que lo ha definido comple-
tamente. En Linares fue nom-
brado delegado de Cáritas. Por 
las noches en Linares, cuan-
do tenía salud suficiente, salía 
por las noches para charlar con 
transeúntes de la calle o invi-
tarles a un café. Formó un grupo 
de voluntarios con este cometi-
do, y al final, gracias a su insis-
tencia y tesón, se construyó un 
comedor social. Cuando su pro-
blema de visión avanzó, tuvo 
mucha inquietud por trabajar 
pastoralmente con la ONCE.

Y otro gran mensaje: No des-
fallecer nunca. Tener esperan-
za. Dios es el mejor de quien nos 
podemos fiar. 

Cuando subió a la camilla para 
la operación, un trasplante de 
los dos pulmones con mucho 
riesgo, se despidió de su primo 
y hermano sacerdote Melitón 
con una gran sonrisa. Ese fue su 
gran regalo a quien fue, durante 
su etapa en Jaén, su ángel de la 
guarda. Siempre guardó un re-
cuerdo imborrable de todos sus 
amigos y hermanos seminaris-
tas del menor. Nos espera en el 
Cielo.

El lunes 31 de marzo, a las 18:30 
horas, tendrá lugar en el Gran 
Hotel una Jornada Formativa or-
ganizada por la parroquia y la 
Orden de Caballeros de San Juan 
Pablo II sobre la Carta Apostóli-
ca de San Juan Pablo II, «Salvi-
fici Doloris. Sentido cristiano del 
dolor humano», con dos ponen-
cias impartidas por Antonio Piñas 
Mesa, profesor de la Universidad 
CEU San Pablo (Madrid), titula-
das: «Antropología del dolor y el 
sufrimiento» y «Razones para la 
esperanza».

Jornada Formativa
P. San Juan Pablo II

El sábado 5 de abril, la Diócesis 
de Albacete celebrará el III En-
cuentro Diocesano de Familias 
bajo el lema “Familia, ¡sé lo que 
eres!”, en el Seminario Diocesa-
no, de 10:00 h a 18:00 h.

El encuentro contará con la par-
ticipación de Patxi Bronchalo, el 
“Grupo @” de la Guardia Civil y 
Javier Díaz Vega, quienes inter-
vendrán en ponencias, grupos de 
trabajo, una mesa redonda y la 
celebración de la Eucaristía. Tam-
bién habrá una comida comparti-
da y un servicio de guardería. 

Para más información e ins-
cripciones, los interesa-
dos pueden contactar a tra-
vés del número 656 681 725 o 
escribir al correo electrónico  
familiayvida@diocesisalbacete.org

Encuentro Diocesano de 
Familias

Familia y Vida

El domingo 6 de abril a las 
17:00h tendrá lugar el Vía Crucis 
Diocesano en el Santuario de Be-
lén de Almansa, uno de los luga-
res de la Diócesis donde se puede 
obtener la indulgencia del Jubi-
leo. Además, este año se celebra 
el centenario de la coronación de 
la Virgen de Belén, patrona de Al-
mansa.

El Santuario estará abierto des-
de la mañana para ser visitado. 
Toda la información sobre el San-
tuario de Belén está disponible en 
la web: www.virgendebelen.es

Vía Crucis Diocesano
Santuario de Belén

Juan Ángel Navarro


